

Sube precio de verduras y pollo en mercados locales

La sequía y las bajas temperaturas en las zonas productivas del departamento provocaron el incremento del precio de al menos cuatro productos agrícolas hasta en 100 por ciento durante las últimas dos semanas, según verificó este medio en un recorrido realizado ayer por mercados del centro de la ciudad. En tanto, el pollo subió en tres bolivianos por kilo al consumidor final en la última semana.

La arveja es uno de los productos que subió en 100 por ciento, ya que la cuartilla está a 20 bolivianos cuando hasta la semana anterior costaba 10.

El precio de la papa se incrementó de 40 a 65 bolivianos la arroba. Un 62,5 por ciento por encima de su precio de hace algunas semanas. Según la comerciante del mercado Calatayud, Carmen Zenteno, la carga de papa costaba hasta 350 bolivianos, pero desde hace dos semanas que llegó a costar hasta 550 bolivianos.

Otros dos productos que subieron, aunque en menor proporción, son el tomate, que antes costaba 12 bolivianos la cuartilla y ahora está a 16 bolivianos, y la vainita, que costaba 14 bolivianos la cuartilla y ahora cuesta 20 bolivianos.

Pero también hay productos que bajaron de precio hasta en 50 por ciento en las últimas dos semanas. El haba es uno de los productos que bajó de 20 bolivianos a 10 bolivianos la cuartilla. En tanto, la achajcha bajó de 20 a 15 bolivianos la cuartilla. La cebolla fue otro de los productos que bajó de precio de 10 a ocho bolivianos la cuartilla. En tanto, la zanahoria bajó de 12 a 10 bolivianos la cuartilla.

Según Zenteno, la inestabilidad de los precios de verduras y hortalizas se debe a que en las anteriores semanas las comunidades que les abastecían reportaron escasez de los productos por causa de la sequía. Sin embargo, los productos de otras comunidades, como Pocona, abastecieron con alimentos e incidiendo en el precio.

Algo similar pasaría con la papa en la próximas semanas, según dijo, ya que hubo un ingreso masivo de papa peruana a los mercados locales.

En el caso de las carnes, el pollo registró un incremento en la última semana, aunque hay variantes. En el mercado Calatayud, el kilo bordea los 13 bolivianos, cuando la anterior semana se vendía en 10 bolivianos; pero a lo largo de la avenida Lanza, en algunos puestos, los pollos que pesan entre un kilo y medio y dos kilos se venden entre 15 y 20 bolivianos.

Mientras tanto, la carne se mantuvo el último mes en 35 bolivianos el kilo de pulpa y 24 bolivianos el kilo de carne con hueso. Los precios varían según el tipo de corte.

Daños por sequía

La sequía que afecta al departamento desde abril dañó 19.000 hectáreas de cultivos en 28 de los 47 municipios de la región y amenaza con reducir la producción de 14 alimentos, según un informe de la Gobernación.

La producción de maíz, papa, trigo, maní, frijol, avena, haba, arveja, tarwi, cebolla, alfalfa, tomate, sandía y pimentón está en riesgo. Omereque, el mayor productor de tomate del departamento, perdió la mitad de su cosecha.

Evaluarán pérdidas del agro para planear mitigación

El ministerio de Desarrollo Rural y Tierras prepara visitas de campo a zonas productoras de Santa Cruz para evaluar las pérdidas de los cultivos de maíz, sorbo, trigo y arroz, a raíz de los fenómenos climáticos, para estructurar lineamientos de mitigación, informó ayer el director del Instituto Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), Carlos Osinaga.

“Nos estamos constituyendo con nuestro ministro (César Cocarico) a la ciudad de Santa Cruz para intercambiar algunos criterios respecto a consecuencia de la sequía y también hacer una valoración precisa y determinar algunos lineamientos que nos permitan coadyuvar a nuestros productores en el ámbito de que se pueda hacer una compensación o buscar alternativas a los problemas (por el) cambio climático”, explicó, citado por ABI, en la inauguración del segundo concurso departamental de Innovación Agropecuaria y Forestal de La Paz .

El miércoles, la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) alertó de la pérdida de 255 mil hectáreas de cultivos de trigo, maíz, sorgo y girasol por un valor aproximado de 100 millones de dólares a causa de la sequía.

Sólo en el caso del maíz, los productores reportaron que el déficit es de unas 700 mil toneladas para este año.

Osinaga informó que el Iniaf ya apoya a productores con la dotación de semillas certificadas en los rubros de maíz, arroz y trigo, entre otros.

“Estamos a punto de liberar variedades precoces que requieren menor tiempo desde la siembra hasta la cosecha de maíz, eso sería una buena alternativa para mitigar los efectos del cambio climático, de igual manera en el rubro trigo”, detalló.

Agregó que también se apoya con la dotación de semillas a productores arroceros que fueron afectados por los efectos del cambio climático.

Por su parte, Cocarico, informó que, con el objetivo de abastecer el mercado se liberará el arroz y maíz que se tiene almacenado en silos, debido a la baja producción que se registró en la última campaña de verano.

Indicó que, en la última temporada, la producción de maíz bajó un 14 por ciento y que la de arroz cayó 28 por ciento. Agregó que por la sequía también se prevén pérdidas en los cultivos del grano durante la campaña de invierno.

“Los silos donde tenemos guardado producción de arroz y maíz se van a liberar para compensar estas pérdidas”, recaló el Ministro, según el reporte de radio Pío XII de la Red Erbol.

Cocarico señaló que no se permitirá el aumento de precios en los mercados, sobre todo en hortalizas y tubérculos.

Emapa niega recorte de harina en Cochabamba

El gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Avelino Flores, negó ayer que se haya recortado la dotación de harina a los panificadores de Cochabamba y dijo que sólo en junio se entregó más de 23.000 quintales a ese sector, reportó ABI.

“Emapa ha seguido distribuyendo de manera normal, incluso el último junio estuvimos entregando alrededor de 23.000 quintales de harina y lo regular es 20.000 quintales y no lo que los compañeros dijeron que nosotros estuviéramos entregando alrededor de 11.000 quintales”, explicó a los periodistas.

El vicepresidente de la Federación de Panificadores de Cochabamba, Gualberto Espinoza, dijo el miércoles a este medio que Emapa redujo la dotación de harina para su gremio de 18.000 a 7.000 quintales de harina.

Por esa razón, los panificadores anunciaron una marcha para el próximo martes 19 y, de no recibir los cupos habituales, revisarán su hoja de costos para determinar un nuevo precio del pan.

A contramano, Flores aseguró que la empresa estatal entrega harina de manera normal a todos los panificadores de la ciudad de Cochabamba, a simple solicitud y luego de verificar que cumplieron con los requisitos para la entrega.

Dijo que no hay ningún motivo para incrementar el precio de la unidad del pan de batalla en esta ciudad, tomando en cuenta que Emapa comercializa a 150 bolivianos el quintal de harina.

“Decimos que no hay ningún motivo para elevar el precio del pan, hemos hecho cotizaciones en las cuales hay precios de harina con valor de 160 bolivianos a 180 bolivianos. No hay ningún inconveniente con relación a la harina, es más nosotros vendemos a 150 bolivianos”, apuntó.

Sin embargo, el gerente regional de Emapa, Roberto Ordoñez, dijo el martes a este medio que desde el 2014 no existen obligaciones contractuales entre Emapa y los panificadores para la dotación de harina.

Flores aseguró que el mercado interno está abastecido porque Emapa tiene 20.000 toneladas de trigo almacenadas; sin embargo, en Oruro reportaron que tampoco hay harina de Emapa.

En Oruro también reportan recortes

El dirigente de la Federación de Panificadores de Oruro, Santos Herrera, informó ayer a ABI que su sector se declaró en estado de emergencia por falta de harina de Emapa.

“El martes nos sorprendimos al recoger la harina de Emapa para la elaboración del pan; que ya no se nos entregará la próxima semana”, afirmó.

Explicó que casi el 50 por ciento de los afiliados a la Federación de Panificadores se verán afectados porque no recibirán el producto para la elaboración del pan de batalla.

Herrera anunció que con esos antecedentes se convocó para mañana a un ampliado departamental en el que se analizará por qué se está depurando de las listas a los panificadores.

“Y también el precio del pan, porque de no contar con la harina de Emapa se tendrá que utilizar producto extranjero, cuyo precio llega a 250 Bs el quintal”, afirmó.

Según el dirigente, el incremento del precio del quintal de harina haría subir el costo del pan hasta 70 centavos de boliviano, 30 centavos más que el precio actual.

El Deber

El agro pide reprogramación de deudas por aguda sequía

Lo que en otras campañas de invierno fue una verde planicie llena de maíces de hasta un metro y medio de altura, hoy, producto de la sequía que azota las zonas productivas de Santa Cruz, tan solo es un terreno árido con unas cuantas plantas marchitas de no más de 20 centímetros.

Este panorama desolador es el común denominador que comparten miles de pequeños, medianos y grandes productores de la región, que reportan unas 380.000 hectáreas de chía, trigo, maíz, girasol y sorgo afectadas por el fenómeno climático (el peor de los últimos 16 años). La superficie sembrada alcanza las 511.000 hectáreas.

“Aunque llueva no podremos recuperar ni un 10% de lo que sembramos. Lo poco que rescatemos será para pagar deudas. No sabemos qué hacer”, dijo Tomas Juchani, que junto a su familia sembró 4.000 hectáreas de trigo, maíz y girasol en Cuatro Cañadas, una de las zonas más afectadas del departamento.

Para conocer realmente la magnitud de la situación en Cuatro Cañadas, sus autoridades organizaron ayer un ampliado que contó con la presencia de funcionarios de los ministerios de Gobierno y Desarrollo Rural, líderes de las organizaciones productivas -CAO y Anapo-, y el secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación.

En la reunión, el principal clamor de los productores fue que los ayuden con la reprogramación y el refinanciamiento de las deudas que tienen con entidades financieras, casas comerciales y otros proveedores.

Se anunció que hoy en la Casa de Gobierno los productores sostendrán una reunión con el gobernador Rubén Costas, alcaldes de los municipios afectados e instituciones productivas, en la que analizarán datos reales de las pérdidas (levantados por brigadas de especialistas) y definirán una posible petición al Gobierno Nacional de declaratoria de emergencia.

A decir del secretario de desarrollo productivo de la Gobernación cruceña, Luis Alberto Alpire, las pérdidas económicas se estiman en más de \$us 122 millones.

Por su parte, Reynaldo Díaz, presidente de Anapo, indicó que la sequía también está retrasando la siembra de soya, que, al presente, registra un 20% de avance. Para esta campaña se preveía sembrar al menos 300.000 hectáreas.

Profundiza la crisis

Isidoro Barrientos, presidente de la Cámara Agropecuaria de Pequeños Productores del Oriente, indicó que la sequía está ahondando la crisis que vive el sector productivo desde hace

cuatro campañas. “En muy poco tiempo hemos tenido que lidiar con las lluvias, con el contrabando y con los bajos precios”, precisó.

Además de pedir la reprogramación de las deudas, Barrientos insta al Gobierno que amplíe el uso de biotecnología con nuevos eventos. “Si no usamos tecnología, no vamos a poder mejorar nuestros rendimientos. Así no podemos competir con Argentina y Brasil”, expresó.

A este pedido se sumó Julio Roda, presidente de la CAO, que dijo: “creemos que es importante que nos tomen en cuenta en todo el proceso de análisis de fijación de precios, de tecnología, de exportación e importación, porque somos nosotros los que trabajamos la tierra.

Analizarán pedidos

Anoche, en Santa Cruz, más de un centenar de pequeños y medianos cultivadores de granos de la región se reunieron con los ministros de Desarrollo Productivo y Desarrollo Rural, Verónica Ramos y César Cocarico, para plantear la dura situación que pasan por los efectos climáticos y algunas variables internas.

Los productores pidieron a las autoridades activar acciones urgentes para amortiguar la profundización de las crisis productiva y económica que afrontan.

La ministra Ramos indicó que se hará una gira por las zonas afectadas para cuantificar las pérdidas. Dijo que, por ahora, las reservas estratégicas de granos alcanzan para cubrir la demanda y que se gestionará la reprogramación de deudas

Avicultores alertan riesgo de producción

Según el titular de la Asociación Departamental de Avicultores, Ricardo Alandia, el alza de precios del maíz y del sorgo -insumos estratégicos para producir alimento balanceado- y la depreciación del costo Bs 6 por kilo vivo que reciben los granjeros en los centros de faena -el valor de producción es de Bs 10- está estrangulando a los ‘polleros’.

El abastecimiento irregular de granos y la variable de precio que rige en la venta tiene desanimados a los productores, que con anticipación, dejan entrever que la producción para fin de año está comprometida si hasta octubre -empiezan las granjas a ‘cargar’ aves- no se garantiza las 400.000 toneladas de maíz y sorgo que requieren para producir los 22 millones de pollos que demanda la población en fin de año.

El miércoles pequeños y medianos avicultores de Santa Cruz, Cochabamba, Tarija y Chuquisaca advierten con medidas de presión si hasta el lunes el Gobierno no ofrece una solución a la compleja coyuntura productiva y económica que afronta el sector.

Desde la estatal Emapa indicaron que evaluarán zonas productoras de maíz para exportar o no el grano, aunque creen que con la reserva de 2015 y la producción de invierno -unas 100.000 toneladas- no habrá necesidad.

Un helado de vino atrae en el festival

El 17º Festival de Vinos y Quesos espera unos 10.000 visitantes en tres días. Un helado de vino es la novedad.

Con más del 90% de las entradas vendidas para el primer día, el encuentro vitivinícola más grande del país abrió sus puertas y espera a más de 10.000 visitantes hasta el sábado, indicó Luis Fernando Terrazas, organizador del evento.

Este año los stands están ocupados por 50 empresas, entre industrias de vino, embutidos, lácteos y casas comercializadoras de equipos.

Este año por primera vez está presente la empresa tarijeña Cholero's. La novedad es un helado con sabor del vino tinto de mesa, creación del chef Óscar Castro.